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CONFERENZA STAMPA DI PRESENTAZIONE DEL MESSAGGIO DEL SANTO PADRE PER LA QUARESIMA
2010

● INTERVENTO DEL PROF. HANS-GERT PÖTTERING

● INTERVENTO DELL’EM.MO CARD. PAUL JOSEF CORDES

Alle ore 11.30 di questa mattina, nell’Aula Giovanni Paolo II della Sala Stampa della Santa Sede ha luogo la
Conferenza Stampa per la presentazione del Messaggio del Santo Padre per la Quaresima 2010, sul tema: "La
giustizia di Dio si è manifestata per mezzo della fede in Cristo" (Rm 3, 21-22).
Intervengono: l’Em.mo Card. Paul Josef Cordes, Presidente del Pontificio Consiglio Cor Unum; il Prof. Dr. Hans-
Gert Pöttering, Presidente emerito del Parlamento europeo e Presidente della Fondazione Konrad Adenauer; il
Rev.mo Mons. Giampietro Dal Toso, Sotto-Segretario del Pontificio Consiglio Cor Unum.
Pubblichiamo di seguito gli interventi del Prof. Dr. Hans-Gert Pöttering e del Card. Paul Josef Cordes:

● INTERVENTO DEL PROF. HANS-GERT PÖTTERING Testo in lingua inglese Testo in lingua tedesca Testo in
lingua inglese 

It is good that through the message of the Holy Father the Church illuminates for us the spiritual context of the
Lenten Season. For us Christians, the reasons for and the mission of the Lenten Season are encompassed in



this impressive theological interpretation: to work in union with our Creator on our responsibility in the world. I as
a Politician can in no way even attempt to be as profound as the Holy Father when He talks about the religious
vision of justice. In all modesty I would, however, like to comply with the request made of me to reflect with you
on several political implications of the Christian lesson of justice.

The topic is as old as philosophising about politics itself is. And it is more relevant than ever before in our
contemporary world of globalisation and the encounter between cultures and religions. In political philosophy,
one likes to start with a retrospective on the two central figures of the Antiquity, Plato and Aristotle. Already in
their works, we find aspects of the understanding of justice that the Holy Father has called the internal and the
external understanding of human justice. Plato regarded justice as an unchangeable, transcendent idea of which
the soul of the singular human being is a part of. Aristotle underlined that justice is not only an inner virtue but
always also has to be seen with regard to others. The political reflections that we name today "corrective justice"
and "distributive justice" correspond to this idea of intersubjectivity. The father of our church Thomas Aquinas
also has a considerable share in this interpretation of the idea of justice. The Holy Father has indicated that a
secularly radicalised form of the idea of distributive justice that is decoupled from faith in God becomes
ideological. As a politician, I would like to add: We have experienced in collapsed socialism where this thinking
can lead to.

Hence, it is of importance also for a political consideration of justice to keep the balance between the idea of
justice that slumbers in the soul of every human being and the material reality that can always only be thought of
in relation to others, towards our fellow men and towards the system we live in.

We have experienced again and again in the past two centuries in Europe and in other parts of the world to what
extent this balance can get mixed up. Freedom and equality have continuously been placed in opposition to
each other since the French Revolution inscribed these two postulates on its flag. However, in the course of the
struggle towards freedom and equality, the third idea written on the flags of the French Revolution has been
neglected: fraternity. Politically, we speak of "solidarity". Theologically, we have always spoken of charity. In
these words - charity, solidarity, fraternity - lie the key to a true understanding of the responsibility of Christians
in the world - an understanding, that is appropriate to our time of globalization. Solidarity or charity implies the
responsibility to defend and protect the universal dignity of any human being anywhere in the world under any
circumstances.

If we want to preserve freedom and if we want to increase justice, then we have to place the value of fraternity or
solidarity at the centre of our political thinking. In the European Union, we have achieved a unique political
wonder in the spirit of solidarity, that hardly anybody would have considered possible at the end of the Second
World War. With the reunification of Europe after the end of the Cold War, we have proven ourselves with the
principle of solidarity evident between the states and the peoples of the old and the new European Union. Lately,
the joint measures taken to combat the financial crisis have shown that a common way of thinking and a joint
policy are possible in the European Union.

Nevertheless, the power of solidarity has rather faded inside Europe since reunification. Regarding our relations
with the other peoples of the earth, especially with the poorest among them, the idea of solidarity is at best in the
fledging stages. Whereas Europe and the world have already invested unimaginable sums for the fight against
the financial crisis, the implementation of charity leaves much to be desired, especially in the fight against
hunger in the world. The determination with which Europe and the world have reacted to the financial crisis
shows that international cooperation can overcome huge challenges. A similar firmness is equally necessary in
the fight against worldwide poverty. Europe and the international community have a moral obligation to take
further responsibility. 2010 as the "European year for combating poverty and social exclusion" offers the ideal
framework for a stronger and effective dedication of the European Union to do more for the poorest of the planet.

It is exactly here that politics has to adopt the Lenten Message of the Holy Father: we need again a European
spirit of solidarity. And, more than ever, we need a European spirit of solidarity with all peoples and cultures of
this one world. Those are the two most important social-ethical tasks that the European Union faces. This is not
only about the provision of material means, although this is so important. In the first place, however, this is about
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a spiritual renewal that the European Union has to bring about: This is about approaching the tasks that we face
in the spirit of solidarity and that we seize the possibilities that we possess in a comparatively rich and privileged
Europe so that justice becomes a reality for as many people as possible. Where justice is experienced, the value
of freedom is equally strengthened.

"Development is the new name for peace", that is how Pope Paul VI. formulated it in 1967 in his Enzyklika
„Populorum progressio". Today, I believe, we have to go a step further and say "solidarity is the new name for
peace". In formulating this we bring freedom and equality again into a proper balance with solidarity. This is how
the struggle for justice finds its deepest ethical root, the root of fraternity and, formulated in a Christian way, of
charity. In this sense, I understand the purpose of the Holy Father and his interpretation of the 2010 Lenten
Message in the spirit of justice.

Solidarity is not abstract, it has to be concrete. Today, we realise that rich countries are getting always richer and
poor countries are getting always poorer. Two billion people live with less than 1.5 US-Dollars per day. It is not to
be expected - as much as this would be desirable - that the rich countries will rapidly increase their development
aid. Therefore, we also have to try new ways. The project "UNITAID" that is closely affiliated to the World Health
Organisation of the United Nations aims at fighting HIV, Malaria, Tuberculosis and other illnesses in 93 of the
poorest countries. A big part of the funding is raised by a small extra fee on airline tickets. Thanks to an extra
charge of one or two US-Dollars per ticket, it was possible to collect a total amount of 1.5 billion US-Dollars in
the participating 15 countries during the last three years and three months.

I would like to propose to extend this initiative to all countries and all airlines. Airline passengers can afford to
pay this minor increase of the ticket price. With additional billions we could help ease the misery in the world.

On the other hand, I am deeply convinced that the task of global solidarity is not only a material concern. Justice
and peace, redistribution and recognition will only exist between the peoples and states of this world if we act in
solidarity and in brotherhood also in our dialogue on faith and the basis of our culture. In doing so, we will also
talk about the understanding of justice that is inherent to the different cultures and religions. The Hebrew letter of
Sedaqah, of which the Holy Father has spoken in his Lenten Message, also includes - if I understood correctly -
the idea of fidelity towards one's community. This old Jewish idea can help us to rethink our sense of mutual
obligations and about the right balance of rights and obligations. In Islam, the notion of justice is naturally
derived from the Koran. Secular Europe will also experience, in the course of the interreligious and intercultural
dialogue, that the notion of justice in other cultures is self-evidently influenced by religion. To a certain extent,
this has also been the case with the Christian influence on the notion of justice and - by the way - also on the
notion of freedom and solidarity. In many cases, we have forgotten the connection between religious justification
and political ideas. It will do us good to rediscover the treasures of this tradition - also through intercultural and
interreligious dialogue. This has nothing to do with fundamentalism, but a lot to do with the timeless pertinence
of our own roots. Where the update of our cultural and religious roots succeeds, we will be able to make good
policy with Christian responsibility - also in a mainly secular European Union.

Mutual respect in the intercultural dialogue does not mean to close one's eyes before insurmountable contrasts.
However, we will only be able to stop fanaticism in the world of the 21st century if we deprive fanaticists, who
want to change the world through violence, of the spiritual grounds on which they can manipulate many people
of good will. We therefore need a sincere dialogue of solidarity between Christians and Muslims, between
Christians and Jews. We need it between the privileged living in prosperity and material freedom and those living
on the margins of the social and cultural existence that are excluded from economic growth and technological
opportunities. We have to forge the idea of solidarity into a political project that invites us to have dialogue
across the many barriers which separate our world today. Only solidarity can lead the way towards more
freedom and justice for more and more people throughout the world.

Policy that acts out of the Christian understanding of the human being should never decrease ambition. The
Holy Father has pointed us towards two essential conclusions of the Christian understanding of justice: To give
up self-sufficiency and to accept our mission with humbleness. This is the compass for any policy that is
committed to Christian responsibility - not only in the Lenten Season 2010 but far beyond in this 21st century
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with the huge tasks of shaping globalisation which lie ahead.

[00169-02.01] [Original text: English]

 Testo in lingua tedesca

Es ist gut, dass uns die Kirche durch die Botschaft des Heiligen Vaters den geistlichen Zusammenhang
ausleuchtet, in dem die Fastenzeit steht. Für uns Christen finden sich in dieser eindrucksvollen theologischen
Auslegung Grund und Auftrag der Fastenzeit, auf dass wir im Bund mit unserem Schöpfer an unserer
Verantwortung in der Welt arbeiten. So tiefgründig, wie der Heilige Vater in seiner Fastenbotschaft auf die
religiöse Sichtweise der Gerechtigkeit eingegangen ist, kann ich als Politiker keineswegs sein. In aller
Bescheidenheit möchte ich gleichwohl der an mich herangetragenen Bitte nachkommen, um mit Ihnen über
einige politische Folgerungen aus der christlichen Lehre von der Gerechtigkeit nachzudenken.

Das Thema ist so alt wie das Philosophieren über die Politik selbst. Und es ist so aktuell wie nie in unserer
heutigen Welt der Globalisierung und der Begegnung der Kulturen und Religionen. In der politischen Philosophie
beginnt man gerne mit dem Rückblick auf die beiden großen Gestalten der Antike, auf Platon und Aristoteles.
Schon in ihren Arbeiten finden wir bereits jene Aspekte des Gerechtigkeitsverständnisses, das der Heilige Vater
als das innere und als das äußere Verständnis der menschlichen Gerechtigkeit bezeichnet hat. Platon sah
Gerechtigkeit an als eine unveränderliche, überweltliche Idee, an der die Seele des einzelnen Menschen Anteil
hat. Aristoteles betonte, dass Gerechtigkeit nicht nur eine innere Tugend sei, sondern immer auch in Bezug auf
Andere gesehen werden müsse. Diesem Gedanken der Intersubjektivität entsprechen jene politischen
Überlegungen, die wir heute mit Begriffen wie „ausgleichende Gerechtigkeit" und „verteilende Gerechtigkeit"
bezeichnen. Auch unser großer Kirchenvater, Thomas von Aquin, hat erheblichen Anteil an dieser Deutung der
Gerechtigkeitsidee. Der Heilige Vater hat darauf hingewiesen, dass eine vom Glauben an Gott entkoppelte und
ins innerweltliche radikalisierte Form des Gedankens der Verteilungsgerechtigkeit ideologisch wird. Als Politiker
möchte ich hinzufügen: Wir haben im gescheiterten Sozialismus erlebt, wohin dieses Denken führen kann.

Es kommt also auch in der politischen Betrachtung der Gerechtigkeit darauf an, die Balance zu wahren
zwischen der Idee der Gerechtigkeit, die in der Seele jedes Menschen schlummert und der materiellen
Wirklichkeit, die immer nur in Relation zum Anderen, zum Mitmenschen und zu der Ordnung, in der wir leben,
gedacht werden kann.

Wie sehr diese Balance auseinander geraten kann, haben wir in den vergangenen zwei Jahrhunderten in
Europa und in anderen Teilen der Welt immer wieder erfahren. Freiheit und Gleichheit wurden immerfort in
einen Gegensatz zueinander gebracht, seitdem die Französische Revolution diese beiden Postulate auf ihre
Fahne geschrieben hatte. Vernachlässigt wurde bei allem Streit um Freiheit und Gleichheit aber immer wieder
die dritte Idee, die auf der Fahne der Französischen Revolution stand: die Brüderlichkeit. Politisch sprechen wir
heute von "Solidarität". Theologisch sprachen wir schon immer von Nächstenliebe. In diesen Worten –
Nächstenliebe, Solidarität, Brüderlichkeit – liegt der Schlüssel zu einem wahrhaftigen und unserer Zeit der
Globalisierung angemessenen Verständnis für die Verantwortung der Christen in der Welt. Solidarität oder
Nächstenliebe beinhaltet die Verantwortung, die universelle Würde jedes Menschen überall in der Welt und
unter allen Umständen zu verteidigen und zu schützen.

Wenn wir Freiheit bewahren wollen und wenn wir Gerechtigkeit mehren wollen, so müssen wir den Wert der
Brüderlichkeit, der Solidarität in die Mitte unseres politischen Denkens führen. In der Europäischen Union haben
wir im Geist der Solidarität ein einzigartiges politisches Wunder vollbracht, das am Ende des Zweiten
Weltkrieges kaum jemand für möglich gehalten hätte. Mit der Wiedervereinigung Europas nach dem Ende des
Kalten Krieges haben wir uns in dem Prinzip der Solidarität zwischen den Staaten und den Völkern der alten und
der neuen Europäische Union bewährt. Zuletzt haben die gemeinsamen Maßnahmen zur Bekämpfung der
Finanzkrise gezeigt, dass Gemeinschaftsdenken und gemeinsame Politik in der Europäischen Union möglich
sind.

Dennoch hat die Kraft der Solidarität im Innern Europas seit der Wiedervereinigung eher wieder nachgelassen.
In unserem Verhältnis zu den anderen Völkern der Erde, vor allem zu den Ärmsten unter ihnen, steckt die Idee
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der Solidarität bestenfalls in den Kinderschuhen. Während Europa und die Welt schon heute unvorstellbare
Summen für die Bekämpfung der Finanzkrise investiert haben, lässt die Umsetzung der Nächstenliebe in
anderen Bereichen, etwa beim Kampf gegen den Hunger in der Welt, noch zu wünschen übrig. Die Tatkraft, mit
der in Europa und in der Welt auf die Finanzkrise reagiert wurde, zeigt, dass internationale Zusammenarbeit
große Herausforderungen bewältigen kann. Eine ähnliche Entschlossenheit wäre auch beim Kampf gegen die
weltweite Armut notwendig. Europa und die internationale Staatengemeinschaft sind moralisch verpflichtet,
hierbei weitere Verantwortung zu übernehmen. 2010 als "europäisches Jahr zur Bekämpfung von Armut und
sozialer Ausgrenzung" bietet einen idealen Rahmen für ein verstärktes und wirkungsvolles Engagement der
Europäischen Union für die Ärmsten dieser Erde.

Hier muss die Politik ansetzen, um die Fastenbotschaft des Heiligen Vaters anzunehmen: Wir brauchen wieder
einen europäischen Geist der Solidarität. Und wir benötigen mehr denn je einen europäischen Geist der
Solidarität mit allen Völkern und Kulturen dieser einen Welt. Dieses sind die beiden wichtigsten sozialethischen
Aufgaben, vor denen die Europäische Union steht. Dabei geht es nicht nur um die Zurverfügungstellung
materieller Mittel, obwohl diese so wichtig sind. An erster Stelle geht es um eine geistige Erneuerung, die die
europäische Politik leiten muss: Es geht darum, dass wir im Sinne des Solidaritätsgedankens an die Aufgaben
herangehen, die vor uns liegen. Und es geht darum, dass wir im Sinne des Solidaritätsgedankens die
Möglichkeiten nutzen, die wir im vergleichsweise wohlhabenden und privilegierten Europa besitzen, damit
Gerechtigkeit für möglichst viele Menschen erfahrbar wird. Denn dort, wo Gerechtigkeit Wirklichkeit wird, wird
auch der Wert der Freiheit gestärkt.

„Entwicklung ist der neue Name für Friede", so hat es Papst Paul VI 1967 in seiner Enzyklika „Populorum
progressio" formuliert. Heute, so meine ich, müssen wir einen Schritt weitergehen und sagen „Solidarität ist der
neue Name für Frieden". Indem wir dies so formulieren, bringen wir Freiheit und Gleichheit wieder in das ihnen
angemessene Verhältnis zur Solidarität. Damit findet das Streben nach Gerechtigkeit seine tiefste ethische
Wurzel, die Wurzel der Brüderlichkeit und, christlich gesprochen, der Nächstenliebe. In diesem Sinne verstehe
ich den Auftrag des Heiligen Vaters und seine Auslegung der Fastenbotschaft 2010 im Geiste der
Gerechtigkeitsidee.

Solidarität ist nicht abstrakt, sie muss konkret werden. Heute stellen wir fest, dass reiche Länder immer reicher,
arme Länder immer ärmer werden. Zwei Milliarden Menschen leben mit weniger als 1,5 US-Dollar pro Tag. Es
ist nicht zu erwarten, so sehr es wünschenswert wäre, dass die reichen Länder ihre Entwicklungshilfe schnell
drastisch aufstocken werden. Um an die notwendigen finanziellen Mittel zu kommen müssen wir deshalb auch
neue Wege gehen. Ein vielversprechendes Beispiel dafür ist das Projekt „UNITAID", das eng an die
Weltgesundheitsorganisation der Vereinten Nationen angegliedert ist und dessen Ziel es ist, AIDS, Malaria,
Tuberkulose und andere Krankheiten in 93 der ärmsten Länder der Welt zu bekämpfen. Einen Großteil der
Gelder erwirtschaftet "UNITAID" durch eine geringe Sonderabgabe auf Flugtickets. Mit einem Aufschlag von ein
oder zwei US-Dollar pro Ticket konnte in den 15 teilnehmenden Staaten in den vergangenen drei Jahren und
drei Monaten ein Betrag von 1,5 Milliarden US-Dollar gesammelt werden. Ich möchte vorschlagen, diese
Initiative auf alle Länder und Fluggesellschaften auszuweiten. Die Flugreisenden können sich diese geringfügige
Erhöhung ihrer Tickets leisten. Mit zusätzlichen Milliardenbeträgen könnten wir die Not in der Welt zu lindern
helfen.

Andererseits bin ich zutiefst davon überzeugt, dass die Aufgabe der globalen Solidarität nicht nur ein materielles
Anliegen ist. Gerechtigkeit und Frieden, Ausgleich und Anerkennung wird es zwischen den Völkern und Staaten
dieser Welt nur geben, wenn wir auch in unserem Dialog über den Glauben und die Grundlagen der Kultur
solidarisch, brüderlich verfahren. Dabei werden wir auch über das Gerechtigkeitsverständnis sprechen, das den
unterschiedlichen Kulturen und Religionen innewohnt. Der hebräische Begriff des Sedaqah, von dem der Heilige
Vater in seiner Fastenbotschaft gesprochen hat, schließt, wenn ich es richtig verstehe, auch den Gedanken der
Gemeinschaftstreue ein. Dieser alte jüdische Gedanke kann uns helfen, neu über den Sinn wechselseitiger
Verpflichtungen nachzudenken, über das rechte Verhältnis von Rechten und Pflichten. Im Islam wird der
Gerechtigkeitsbegriff wie selbstverständlich aus dem Koran abgeleitet. Das säkularisierte Europa wird im
interkulturellen und interreligiösen Dialog also auch erfahren, dass Gerechtigkeitsbegriffe in anderen Kulturen
geradezu natürlich und selbstverständlich religiös geprägt worden sind. So ist es ja auch gewissermaßen in der
Tradition der christlichen Prägung des Gerechtigkeitsbegriffs gewesen und übrigens auch in der christlichen
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Prägung von Freiheit und von Solidarität. Vielfach haben wir den Zusammenhang von religiösen Begründungen
und politischen Begriffen vergessen. Es wird uns aber gut tun, auch im interkulturellen und interreligiösen Dialog
die Schätze dieser Tradition neu zu entdecken. Das hat nichts mit Fundamentalismus zu tun, aber sehr viel mit
der Aktualitätskraft unserer eigenen Wurzeln. Wo uns diese Aktualisierung unserer eigenen kulturellen und
religiösen Wurzeln gelingt, werden wir auch in der heutigen weitgehend säkularisierten Europäischen Union in
christlicher Verantwortung gute Politik machen können.

Wechselseitiger Respekt im interkulturellen Dialog bedeutet nicht, die Augen vor unüberwindbaren Gegensätzen
zu verschließen. Aber wir werden nur dann in der Welt des 21. Jahrhunderts den Fanatismus derer stoppen, die
mit Gewalt diese Welt verändern wollen, wenn wir ihnen den geistigen Boden entziehen, auf dem sie viele
Menschen guten Willens manipulieren können. Wir benötigen deshalb einen aufrichtigen Dialog der Solidarität
von Christen und Muslimen, von Christen und Juden. Wir benötigen ihn zwischen den Privilegierten, die in
Wohlstand und materieller Freiheit leben und jenen, die am Rande des sozialen und kulturellen Daseins stehen,
die abseits bleiben von Wirtschaftswachstum und technologischen Möglichkeiten. Wir müssen den Gedanken
der Solidarität zu einem politischen Projekt schmieden, das uns einlädt zum Dialog über alle Mauern hinweg, die
unsere Welt heute trennen. Nur Solidarität kann den Weg weisen in ein Mehr an Freiheit und Gerechtigkeit für
immer mehr Menschen auf dieser Welt.

Politik, die aus christlichem Verständnis des Menschen handelt, sollte in dieser Frage nie in ihrem Ehrgeiz
nachlassen. Der Heilige Vater hat uns auf zwei wesentliche Folgerungen aus dem christlichen Verständnis von
Gerechtigkeit hingewiesen: Die Selbstgenügsamkeit aufgeben und in Demut unsere Aufgabe annehmen. Dies
ist der Kompass für jede Politik, die sich in christlicher Verantwortung sieht – in dieser Fastenzeit 2010 und weit
darüber hinaus in diesem 21. Jahrhundert mit den vor uns liegenden großen Aufgaben der Gestaltung der
Globalisierung.

[00169-05.01] [Originalsprache: Deutsch]

● INTERVENTO DELL’EM.MO CARD. PAUL JOSEF CORDES

Nell’autunno dell’anno scorso circa 250 Vescovi, sacerdoti e laici si sono riuniti a Roma in occasione della
Seconda Assemblea speciale per l’Africa del Sinodo dei Vescovi. Essi hanno riflettuto per più di tre settimane,
sotto la presidenza di papa Benedetto XVI, sul tema "Riconciliazione, giustizia e pace". In quanto Presidente del
Pontificio Consiglio Cor unum ho partecipato anch’io alle discussioni e alla formulazione delle proposte che sono
ora a disposizione del Santo Padre per la stesura delle sue istruzioni sull’argomento ("Documento post-
sinodale").

Chi ha seguito le notizie sul Sinodo o si è trovato addirittura tra i suoi Membri sa che la sofferenza e la miseria
della gente in quel continente sono state ricordate di continuo, fino a diventare in qualche modo il tema
principale. È stato così, per esempio, quando il Vescovo Abegunrin di Osogbo in Nigeria ha detto che "il
malgoverno dovuto alla corruzione, al tribalismo e alla mancanza di rispetto della legge impedisce la giustizia e
la riconciliazione. In Africa, dal nord al sud, dall’est all’ovest, i nostri giovani sono […] le prime vittime della
violenza etnica, del genocidio, del banditismo, della criminalità, del traffico di esseri umani, della corruzione e
della cattiva gestione dello Stato". Tanti interventi hanno segnalato difficoltà simili. Straordinario è stato
l’articolato rapporto speciale sul Sudan e in particolare sulla provincia del Darfur. Un laico africano, Rodolphe
Adada, ha avuto un tempo di tre quarti d’ora per relazionare in modo dettagliato sul calvario che la popolazione
sta vivendo in quella regione. Il relatore è il Rappresentante speciale congiunto del Segretario Generale delle
Nazioni Unite e del Presidente della Commissione dell’Unione Africana nel Darfur (Sudan).

Egli ha riferito tra l’altro che le ostilità nel Darfur ebbero inizio già nel 1989. Nel 2003 si formò poi il "Sudan
Liberation Army", un gruppo di ribelli, i quali cacciarono gli abitanti della provincia dai loro villaggi, così che
migliaia e migliaia di persone sono dovute scappare per trovare rifugio nei campi. Qualche tempo fa ho avuto
modo di visitare di persona un tale campo e ho visto la miseria della gente che stava lì. Nel frattempo centinaia
di migliaia di persone hanno trovato la morte durante i conflitti. Le Nazioni Unite, l’Unione Africana e l’Unione
Europea hanno promosso senza sosta delle iniziative – anche se a volte probabilmente con poca convinzione.
Finora non si può di certo parlare di cessazione dei combattimenti. L’Alto Rappresentante dell’ONU voleva
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probabilmente rassicurarci e ha osservato che nel frattempo il conflitto è ormai solo di poca intensità.

Non senza motivo risuona dovunque nel mondo l’appello per la giustizia. Certo la situazione nel continente nero
è particolarmente drammatica. Ma, come il presidente Dr. Pöttering ha già spiegato, il mondo della politica e la
convivenza dei popoli richiedono ovunque questo rapporto tra le diverse forze sociali. È questo il campo della
giustizia. Si esige la giustizia fino ai rapporti tra gruppi e singoli. Essa viene calpestata con la violenza, con
l’oppressione della libertà e con il mancato rispetto della dignità umana, con cattive leggi e con la violazione dei
diritti, con lo sfruttamento e con stipendi da fame.

Quest’anno, il Messaggio Quaresimale del Santo Padre Benedetto XVI tratta della giustizia. Di fronte alle tante
forme in cui è violata, inizia ponendo la definizione del termine "giustizia" che nella cultura occidentale è corrente
già a partire del terzo secolo: "Dare a ciascuno il suo – cuique suum". Così il Papa mette in chiaro che per primo
si deve realizzare politicamente l’esigenza formulata in tale definizione. Ci sono dunque fattori sociali che vanno
corretti; e in tale lotta – non va dimenticato – la Chiesa ha senz’altro i suoi meriti. Sarebbe una calunnia collocare
noi Cristiani tra gli abbienti che si sono opposti alla giusta ridistribuzione e che hanno perfino tratto
continuamente vantaggio dalla difesa di un ordine sociale ingiusto.

Si negherebbe il contributo del cristianesimo alla promozione del benessere e della dignità della persona.
Seguendo l’esempio di Gesù, già i primi cristiani si sono fatti carico del bisogno dell’uomo. Papa Callisto I (morto
nel 222 circa), che era stato lui stesso schiavo, istituì una sorta di banca dei poveri la quale metteva le vedove e
gli orfani al riparo dagli usurai impedendo che fossero ridotti in schiavitù. Basilio di Cesarea (+ 379), più
conosciuto come grande teologo, fu il primo a fondare ospedali e, grazie alla sua notorietà personale, diventò
avvocato di tanti oppressi di fronte ai potenti – come per esempio all’Imperatore romano Valente (+ 378). – O più
tardi, in quel Medioevo che si dice essere così "buio", pensiamo alla "Tregua Dei". Gli uomini di Chiesa
mettevano al sicuro i beni della gente semplice di fronte alla nobiltà; invitavano a manifestazioni di massa che al
grido "Pax –pax –pax" promuovevano il desiderio entusiastico di una convivenza pacifica; i Vescovi, a conferma
dei decreti di pace, brandivano il loro pastorale verso il cielo. Proveniente dalla Francia, il movimento della
"Tregua Dei" si diffuse in Spagna, Italia e Germania. – Poi in epoca moderna: quando gli Stati europei fecero
diventare altri paesi e continenti loro colonie, sottoponendoli non di rado a sfruttamento selvaggio, missionari
cristiani e religiose non solo portarono agli abitanti di quelle terre la fede, ma insegnarono loro spesso anche
stile e qualità di vita. Certo, nel frattempo, anche i nostri governi hanno imparato a fare qualcosa contro la
miseria nei paesi lontani. Ma è pure innegabile che ancora nel XVIII e nel XIX secolo sarebbe vano cercare i
"ministeri per lo sviluppo". Nel passato i cristiani erano tra i primi a farsi promotori di una maggiore giustizia. Nel
loro impegno a favore della pace non hanno nulla da invidiare all’efficacia del lavoro delle istanze statali –
sebbene se ne parli di meno. Il Sinodo dei Vescovi per l’Africa già citato prima ne ha dato eloquente
testimonianza.

Ma chi analizza in modo più preciso i contributi della Chiesa a favore di una intesa pacifica tra gli esseri umani,
fa presto ad osservare che il problema di una convivenza giusta non può essere risolto soltanto con interventi
mondani. Va oltre le categorie politiche. In quanto Chiesa dobbiamo spingere il nostro pensiero oltre l’orizzonte
della società. Perciò sottovaluteremmo la profondità delle riflessioni del Pontefice, se volessimo considerare già
risolta la questione che ci interessa con la rivendicazione di "dare a ciascuno il suo". Così il Papa insegna che
questa definizione classica non considera a sufficienza in che cosa consiste quel "suo" che va concesso. E non
ci vuole molto a riconoscere che "il suo" non può essere prescritto per legge e non si può ottenere solo con
provvedimenti amministrativi.

Il Papa osserva che una vita piena dipende da qualcosa che ha il carattere di un dono. Superando l’orizzonte
meramente mondano nel rivendicare la giustizia, egli dice in modo inequivocabile: "Potremmo dire che l’uomo
vive di quell’amore che solo Dio può comunicargli avendolo creato a sua immagine e somiglianza". La giustizia
distributiva, che va perseguita e che ogni promotore di pace riconosce, non è in grado ancora di dare all’uomo
tutto ciò di cui ha bisogno, il "suo".

Come il Papa così anche noi dobbiamo andare oltre il modo comune di concepire l’antropologia per giungere a
una visione dell’uomo completa: così il concetto di giustizia rivela tutto il suo contenuto. Benedetto XVI si fa
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guidare dalla Parola di Dio, ma, scegliendo questa via, non si perde in nessun modo in speculazioni da tavolino.
Conferma soltanto ciò che vediamo in noi stessi e nella storia, se guardiamo con sufficiente attenzione. Il male
viene dal di dentro, dal cuore dell’uomo come dice il Signore nel Vangelo (cfr. Mc 7, 14 ss.). William
Shakespeare e Georges Bernanos lo hanno fatto vedere nelle loro opere, come per esempio in "Riccardo III" o
in "Sotto il sole di Satana"; Stalin – per esempio in Ucraina – e Hitler – a Auschwitz – non si facevano scrupoli a
lasciare libero sfogo alla propria malignità. Proprio l’esperienza del male ci insegna che sarebbe ingenuo
affidarsi solamente alla giustizia umana che interviene sulle strutture e sui comportamenti dall’esterno. Il cuore
degli uomini ha bisogno di essere sanato. Guarire dal di dentro di certo non li dispensa da uno sforzo proprio;
ciascuno deve prendere coscienza della propria condizione. Ma l’uomo non può guarire per sua propria forza –
con un allenamento fisico o mentale. Papa Benedetto dice: "Per entrare nella giustizia è pertanto necessario
uscire da quell’illusione di auto-sufficienza, da quello stato profondo di chiusura, che è l’origine stessa
dell’ingiustizia".

Come ogni anno, il Messaggio Quaresimale esorta tutti gli uomini del nostro tempo a compiere buone azioni.
Non omette di sollecitare una migliore distribuzione di cibo, di acqua e di medicine. Vediamo dopo il terribile
terremoto in Haiti la grande generosità di moltissime persone. Ma la parola del Papa è soprattutto una sfida alla
nostra volontà a fidarsi di Dio e a credere in Lui. Mette quindi a tema ciò che nella discussione generale sulla
giustizia e sulla pace viene facilmente dimenticato o taciuto. A un tale auto-isolamento lontano da Dio – si
potrebbe parlare di un "autismo dell’uomo causato dalla secolarizzazione" – papa Benedetto contrappone il suo
fermo riferimento a Dio e la sua offerta di amore. In effetti, egli non perde mai l’occasione di ricordarlo in
nessuno dei suoi discorsi importanti; non per caso anche la scorsa domenica ha messo Dio al centro della breve
meditazione prima dell’Angelus. In questo mondo sempre più autosufficiente, considera evidentemente come il
suo più importante servizio quello di testimoniare Dio e di spingere gli uomini a consegnarsi a Lui nella fede.

Nell’ultima parte del suo Messaggio il Papa mette in risalto la salvezza in Cristo come il fondamento della
giustizia umana. Per evidenziare questo si rifà a un passaggio centrale della lettera di san Paolo ai cristiani di
questa nostra città. Senza averlo meritato, gli uomini vengono giustificati per la grazia di Dio mediante la
redenzione che è in Cristo Gesù (cfr. Rm 3, 24). Così ogni tentativo di voler ottenere la giustizia come merito
proprio viene portato ad absurdum. Particolarmente per noi oggi ciò può sembrare solo irritante, visto che
sperimentiamo di continuo che solo ciò che ci siamo guadagnati con le nostre forze ci appartiene e che niente ci
viene regalato; visto che veniamo ignorati se non alziamo la voce per rivendicare ciò che è nostro. La vita
ordinaria oggi non ci rimanda a Dio; la sua assenza contraddistingue la nostra esperienza quotidiana. Un'altra
volta scopriamo che il Vangelo non si trova in sintonia con il buonsenso borghese e deve per questo essere
proclamato sempre di nuovo.

Con le parole del Papa: la giustizia divina, avvenuta nel sangue di Cristo, è fondamentalmente diversa da quella
umana. "Dio ha pagato per noi nel suo Figlio il prezzo del riscatto, un prezzo davvero esorbitante. Di fronte alla
giustizia della Croce l’uomo si può ribellare, perché essa mette in evidenza che l’uomo non è un essere
autarchico, ma ha bisogno di un Altro per essere pienamente se stesso. Convertirsi a Cristo, credere al Vangelo,
significa in fondo proprio questo: uscire dall’illusione dell’autosufficienza per scoprire e accettare la propria
indigenza - indigenza degli altri e di Dio, esigenza del suo perdono e della sua amicizia".

[00168-01.01] [Testo originale: Italiano]
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